

# LE MADAWASKA

La Cie d'Imprimerie du Madawaska

EDMUNDSTON, N. B. 9 SEPTEMBRE 1914

G.-E. DION, Administrateur

## BENOIT XV

L'Eglise toute entière s'est réjouie à l'annonce de l'élection d'un nouveau pape.

Comme cela arrive ordinairement aucun des cardinaux qu'on avait désignés comme devant être élus n'a été choisi et le cardinal della Chiesa, élevé au rang de prince de l'Eglise au mois de mai dernier a été appelé à gouverner l'Eglise du Christ.

Le nouveau pape porte le nom de Benoit XV. Il est âgé de 60 ans et a déjà occupé des positions très importantes dans l'Eglise. Il était depuis quelques années archevêque de Bologne en Italie.

Au cours d'une première audience Sa Sainteté Benoit XV se déclara heureux que sa première bénédiction apostolique au monde extérieur soit pour l'Amérique et que les cardinaux américains et canadiens la porteraient à leurs peuples.

Longue vie au vicar de Jésus Christ Sa Sainteté Benoit XV.

## Soyons Economes

La guerre rage en Europe. Le Japon vient de se joindre aux alliés. C'est le huitième pays qui entre en scène. Tout porte à croire qu'avant longtemps la Turquie, la Grèce et l'Italie suivront dans le conflit presque universel. Alors les Balkans prendront feu. L'Espagne et le Portugal se rangeront du côté des alliés.

L'Autriche vient de subir une défaite écrasante de la main des Russes. Mais l'Autriche et l'Allemagne ont des armées innombrables; il faudra plusieurs défaites comme celle-là pour les remettre à la raison; elles peuvent tenir longtemps et elles tiendront jusqu'au bout, car elles savent que l'insuccès veut dire la révolution chez elles et le démembrement de leurs empires.

La guerre sera donc de longue durée. Les experts en la matière semblent s'accorder sur ce point.

Tout fait prévoit aussi que la guerre finie, l'Amérique entière verra un développement extraordinaire dans son commerce. Les matières brutes que nous possédons seront en grandes demandes pour remplacer les pertes subies dans l'Europe entière. Les temps deviendront meilleurs que jamais. Vivons d'espérance.

Mais pour le moment, soyons prudents, soyons économes. Les temps seront durs pendant la durée de guerre. Le commerce est paralysé, l'argent est rare, le prix des denrées augmentent, les ouvriers chôment. Le conflit européen est la cause directe de ce malaise. Nous devons donc prendre nos précautions, éviter le gaspillage et pratiquer la plus stricte économie. Sachons nous priver de tout luxe et de tout achat qui n'est pas absolument nécessaire.

Il est drôle d'entendre certaines gens se lamentent le jour que tout est cher, que la misère approche, et dépenser le soir aux vues animées ou ailleurs le quart du salaire de la journée. Le sucre se vend dix centins la livre, dit-on, et on gaspille chaque jour de quoi en acheter plusieurs livres. La farine augmente, dit-on, mais on suit les modes quand même, on fume le cigare et on prend son petit verre comme si rien n'était. Il est d'une nécessité absolue de bannir tout luxe, tout gaspillage.

Les récoltes sont bonnes. Les cultivateurs, comme toujours, n'ont rien à craindre. Ils devraient se préparer pour cultiver plus l'année prochaine. L'avenir dépend d'eux.

Les journaliers sont ceux qui auront le plus à souffrir des effets de la guerre, qu'ils soient donc prudents, qu'ils soient économes et ils n'auront pas à craindre la faim, malgré le bouleversement actuel.

Faisons des sacrifices sans murmurer. Sur les champs de bataille, là-bas, les Français, les Belges, les Anglais et les Canadiens de toutes origines, tomberont par milliers pour défendre nos libertés de la barbarie allemande. Et nous, nous ne pourrions pas faire de petits sacrifices? Ne soyons pas des lâches. Ceux qui restent ont souvent autant de mérite que ceux qui combattent. Soyons soldats chez nous, si le sort ne nous permet pas d'être à la première ligne de défense.

Abonnez-vous  
au "Madawaska"

## FELICITATIONS

Nous sommes heureux d'offrir nos humbles mais sincères félicitations à nos éminents compatriotes dont le Saint Siège vient de reconnaître le mérite en les élevant à la dignité de Prélats domestiques.

Les Révs MM. J. Hébert et Ph. L. Beliveau sont des Canadiens distingués et des patriotes sincères. Le choix de Sa Sainteté le regretté Pie X ne pouvait être meilleur et toute l'Acadie se rejouit de l'honneur qui leur incombe.

C'est pour nous une nouvelle marque de la sollicitude du St Siège pour le peuple Acadien et un nouveau lien d'amitié qui nous rattache au Père des fidèles.

Honneur aux Elus et gloire au St Siège.

## L'héroïque Belgique

La guerre qui sévit actuellement en Europe a présenté à l'admiration de l'univers entier un petit peuple pacifique forcé par les circonstances à prendre part à un conflit qui devait lui être indifférent.

La Belgique, poussée par un sentiment chevaleresque de l'honneur, n'a pas voulu laisser violer sa neutralité et dans un combat digne des épopées d'Homère a lutté et lutté encore contre des forces vingt fois supérieures.

Si les forces coalisées qui s'opposent à la marche du tyran teuton peuvent, après de durs combats et de lourdes pertes, repousser l'invasion ennemi, ils devront une belle dette de reconnaissance à la Belgique. Il eut été facile, en effet, pour le gouvernement Belge, d'opposer une résistance passive à la violation de son territoire. Il aurait pu protester et refuser aux Allemands le droit de passer, mais ne pas employer les armes. L'Allemagne lui eut été fort reconnaissante de sa neutralité pratique, les dommages causés par les soldats lui eurent été largement payés et l'armée allemande eut acheté à prix d'or l'approvisionnement de ses soldats.

L'Allemagne était prête pour cette guerre. La France l'était moins, et pendant que le gouvernement français se serait préparé, l'Allemagne aurait eu le temps de pénétrer sur le territoire français. A l'heure qu'il est, les Teutons seraient peut-être déjà devant Paris, et avant que les Russes aient eu le temps de faire des opérations inquiétantes pour l'Allemagne, la France eut été frappée à mort.

L'héroïque résistance de Liège, le courage admirable des soldats comme du peuple Belge, les actes de dévouement des femmes et des enfants qui ne craignent pas de faire le coup de feu et de travailler à creuser les tranchées, tout cela a retardé la marche des Allemands et a donné aux alliés le temps de se préparer. Les événements ont montré qu'ils avaient grand besoin de ce retard.

La Belgique est un pays catholique. Elle a résisté à l'invasion des idées avancées qui lui venaient de sa voisine la France. La Francmaçonnerie s'est ruée contre elle comme elle s'est ruée contre les autres pays d'Europe. Et pourtant depuis de nombreuses années les catholiques sont au pouvoir. Cela n'a pas empêché la Belgique d'être à la hauteur de la situation.

La Belgique est un pays bilingue. Flamands et Wallons parlent leur idiome particulier. Les deux langues sont officiellement reconnues et sont sur le même pied. Et malgré cela les Belges Flamands comme les Belges Wallons ont tout sacrifié pour la défense de leur honneur et de leur territoire. Aurait-on eu le même résultat si sous prétexte de rendre la Belgique plus homogène et de rendre plus loyaux certains de ces sujets on eut violé le droit naturel et frustré de sa langue une partie notable de la population comme on tente de le faire dans l'Ontario? Il est pour le moins permis d'en douter, et quoiqu'il en soit l'union n'eut pas été plus parfaite et l'enthousiasme plus grand.

A cause des règlements scolaires injustes du gouvernement Whitney, les catholiques de l'Ontario se voient privés des octrois à leurs écoles: Crois ou meurt, c'est la politique de la majorité dans l'Ontario.

Qu'attend-on de cette politique injuste. Croit-on que les 200,000 canadiens-français seront plus loyaux à la couronne britannique quand on les aura forcés à renier leur langue?...

Espérons que le gouvernement Whitney va enfin ouvrir les yeux. Espérons que la vue des soldats anglais combattant aux côtés des soldats français va faire réfléchir le tyran de Toronto et qu'il comprendra enfin que si nous sommes fiers d'être sujets de Sa Majesté, nous n'avons pas à rougir de parler la belle langue française et que, comme en Belgique, on peut parler des langues différentes et servir avec honneur sous un même drapeau.

D'ERLANGES.

## La Guerre

Les nouvelles du théâtre de la guerre sont meilleurs ces jours-ci.

Les Allemands semblent épuisés. Les munitions et la nourriture se font rares et il ne serait pas surprenant de voir d'ici quelques jours les Prussiens battent en retraite pour de bon.

Paris, 5.—Le ministère de la guerre, à Bordeaux, a envoyé, hier soir, le communiqué officiel suivant au bureau de la presse, à Paris:

"Sur notre gauche, l'ennemi semble négliger Paris dans la poursuite de son mouvement tournant. Il a atteint La Ferté-sous-Jouarre, dans le Département de Seine-et-Marne, à 11 milles à l'est de Meaux, est passé à Reims et est descendu sur la rive gauche de la rivière (Aisne), dans l'Argonne. Cette manœuvre n'a pas eu, aujourd'hui, plus de succès que les jours passés.

"Sur notre droite, en Lorraine et dans les Vosges, la mêlée continue avec des chances partagées. Mauberge, qui est soumis à un bombardement violent, résiste avec vigueur."

New-York, 5.—On mande de New-York que des troupes russes, évaluées à 150,000 hommes, seraient débarquées en France, pour aller se joindre aux Alliés contre les Allemands. La dépêche prétend que ces troupes sont venues par l'Angleterre.

Londres, 5.—D'après une information très sérieuse, il paraît que sept contre-torpilleurs et torpilleurs allemands sont arrivés à Kiel dans un état très pitoyable. Ils auraient été fort maltraités par des boulets et des obus.

De ce fait on conclut qu'il y a eu une bataille navale non loin de Kiel et d'après des rumeurs qui semblent fondées il y aurait eu d'autres navires de coulés au cours de l'engagement.

Bordeaux, 5.—On lisait dans la Petite Gironde d'hier qu'un aéroplane allemand genre Taube avait essayé de voler au-dessus de Paris, mais qu'il avait été attaqué par des aéroplanes français près de Vincennes. Les français ont lancé des volées de mitraille dans les ailes de la machine ennemi et l'ont détruite. Les allemands ont été précipités sur le sol et se sont tués dans la chute.

Londres, 8.—On annonce que les Allemands ont été repoussés sur la ligne qui s'étend depuis Nanteuil-le-Haut (Suite à la deuxième page)

## CARTES D'AFFAIRES

Casier Postal "S" Tél. 26-41  
**MAX. D. CORMIER**  
B. A. LL. B.  
Avocat, Notaire Public  
EDMUNDSTON, N. B.

**A. M. CHAMBERLAND**  
B. A.  
AVOCAT, NOTAIRE PUBLIC  
Bureau: Grand Falls  
St-Léonard, tous les jeudis de chaque semaine  
Anderson Siding, le 15 de chaque mois.

Téléphone, 29  
**STEVENS & LAWSON**  
Avocats, Notaires Publics  
EDMUNDSTON, N. B.

Phone 11-77  
**J. E. MICHAUD**  
B. A. LL. B.  
Avocat, Notaire Public  
EDMUNDSTON, N. B.

Phone 34  
**PIO H. LAPORTE**  
Médecin-Chirurgien  
EDMUNDSTON, N. B.

Casier Postal "S" Tél. 46  
**A. M. SORMANY, M. D.**  
Médecin-Chirurgien  
EDMUNDSTON, N. B.

**DR Z. VEZINA**  
Ex-élève des Hôpitaux de Paris.  
—Médecin spécialiste—  
de l'Hôpital de Fraserville  
Spécialité: Maladies des yeux, oreilles, nez, gorge.  
Bureau: 151 rue Lafontaine  
Fraserville, P.Q.  
Tél. Kamouraska, No. 395.  
Tél. National, "519  
Heures de Bureau:  
10 hrs à 11.30 hrs a. m.  
2 hrs à 5 hrs p. m.  
Soir: 7 à 8 P.M.

**J. A. CUY, M. D.**  
Médecin-Chirurgien  
EDMUNDSTON, N. B.

Téléphone, 18  
**J. A. RATTEY**  
Médecin-Vétérinaire  
EDMUNDSTON, N. B.

Casier Postal, 8 Téléphone  
**JOHN J. DAIGLE**  
MARCHAND GENERAL  
EDMUNDSTON, N. B.

Casier Postal, 4 Téléphone  
**A. E. THIBAUT**  
MARCHAND DE MEUBLES  
Assortiment complet  
EDMUNDSTON, N. B.

**J. A. DAIGLE**  
HOTELLIER  
ANDERSON SIDING, N. B.

**JOS A. GAGNE**  
PEINTRE DECORATEUR,  
TAPISSEUR  
Toujours en magasin: Peinture et Tapisseries

Téléphone  
**LOUIS A. DUGAL**  
Contracteur Electricien  
EDMUNDSTON, N. B.

**FIRMIN MICHAUD**  
Marchand de Liqueurs  
ST-LEONARD, N. B.

**NEW VICTORIA HOTEL**  
Rue Victoria

Chambres confortables. Service de premier ordre. Salles d'échantillons à la disposition des voyageurs.

**S. J. BERNARD,**  
Edmundston, N. B.